

La fuerza democrática de Lula

Por: [Emir Sader](#)

Globalizacion, 02 de abril 2018

[Brasil 24/7](#) 31 March, 2018

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Democracia](#), [Política](#)

El fascismo ha arraigado en la sociedad brasileña. Apoyado en el rencor que ciertos sectores de las clases medias sienten ante el ascenso social de amplios sectores pobres de la población, se fue transformando en odio al Partido de los Trabajadores, a Lula y a la izquierda, lo que dio lugar, por primera vez en el país, al surgimiento con una gran fuerza de una candidatura de extrema derecha.

Al mismo tiempo, a medida que el gobierno instalado por el golpe empezó a estar aislado socialmente, sin apoyo popular, se fueron acercando las elecciones y los ataques jurídicos a Lula empezaron a disminuir su efectividad, el riesgo de que se propongan soluciones aventureras por parte de la derecha y de la extrema derecha va en aumento. El llamamiento puro y simple al riesgo del fascismo en Brasil se apoya en una visión equivocada, que considera que existe en el país un sentimiento democrático muy fuerte y enraizado y que la comprensión del significado del fascismo está muy difundida entre la población. Trasladan mecánicamente a la realidad brasileña los esquemas europeos, un error cometido muy a menudo por la vieja izquierda latinoamericana. Consideran que la solución es un frente antifascista, al estilo de los que se formaron en la Europa de los años 1930. La unión de los partidos de izquierda -que de alguna forma ya existe-, no supone una gran cosa, aunque sólo sea porque la influencia de esos partidos sobre la población no es muy grande. Es una unión necesaria, pero no suficiente.

La fuerza más importante de todas las que tenemos en la lucha contra la ultraderecha, contra sus arrebatos fascistas y contra el riesgo de que apele a soluciones que supongan un mayor endurecimiento del régimen, que ponga en peligro incluso las propias elecciones, está en el liderazgo de Lula. La derecha no se equivoca, sabe quién representa el peligro real para ella, tanto de que él vuelva a ser candidato y gane, como de que retome el modelo -adaptado a las nuevas condiciones-, que tuvo un éxito incuestionable y ponga en marcha un nuevo y largo ciclo de gobiernos de izquierda. Por eso todos los ataques, tanto los que proceden del poder judicial como de la policía federal, los medios de comunicación o los grupos fascistas, se concentran en Lula.

La fuerza de Lula es la fuerza de las masas de izquierdas debido a lo que representa para el pueblo, a la esperanza que ha conseguido reavivar con las caravanas y al proyecto que funcionó en el país y que promete reanudar, mejorado y profundizado. La lucha contra el fascismo depende de la fuerza de las masas de la izquierda, algo que sólo el liderazgo de Lula puede proporcionar; depende de movilizar al pueblo en función de sus intereses, profundamente afectados por las políticas del gobierno, y de presentar un proyecto de reunificación del país y de convivencia pacífica entre todos.

El liderazgo de Lula es el único que logra unir a todas las fuerzas democráticas frente a las ofensivas de la derecha y que es capaz de derrotar los ataques de la derecha en todas sus manifestaciones, de vencer las elecciones y de dirigir la reconstrucción de Brasil. En este momento la unidad de la izquierda, de todo el campo popular y de todas las fuerzas democráticas es esencial. Las distintas experiencias históricas deberían servir para que la izquierda extraiga las lecciones necesarias sobre hasta qué punto sus divisiones favorecieron el ascenso de la ultraderecha en distintas circunstancias históricas. Lula es su líder y dirigente fundamental, el único que tiene la capacidad necesaria para unir a todas las fuerzas democráticas.

Emir Sader

Emir Sader: *Sociólogo y científico político brasileño, es coordinador del Laboratorio de Políticas Públicas de la Universidad Estadual de Rio de Janeiro (UERJ).*

Traducido del portugués por Alfredo Iglesias Diéguez para Rebelión.

La fuente original de este artículo es [Brasil 24/7](#)
Derechos de autor © [Emir Sader](#), [Brasil 24/7](#), 2018

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Emir Sader](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca